



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Fribourg, le 12 février 2022

Assemblée des délégués de la Fédération fribourgeoise d'apiculture – le 12.02.2022

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

« Si les abeilles disparaissaient, l'homme n'aurait plus que quatre ans à vivre ». Albert Einstein

Madame la Présidente,

Madame et Messieurs les membres du comité,

Mesdames et messieurs les délégués,

Chers amis des abeilles,

Parfois, pour donner du crédit à des faits, des éléments ou encore des situations, on leur attribue un auteur connu et une célèbre citation. Albert Einstein a déclaré : « Si les abeilles disparaissaient, l'homme n'aurait plus que quatre ans à vivre ». Même le réalisateur du film « More than Honey », le suisse Markus Imhof, est tombé dans le panneau.

Si Albert Einstein a bien été le maître de la relativité, il n'a jamais évoqué quoi que ce soit sur les abeilles. « Fake news ! » comme un certain clown d'outre-Atlantique dirait.

Si la citation est d'un auteur probablement moins connu qu'Albert Einstein, elle a le mérite d'exister et n'en demeure pas moins importante. Et si les abeilles disparaissaient ? Comment ferions-nous sans nos sentinelles de l'environnement ?

J'ai presque envie de vous passer la parole afin d'avoir votre réponse. De mon côté, je ne l'ai pas cette réponse, et je n'ai pas vraiment envie de me retrouver dans ce cas de figure où il faut faire sans les abeilles. C'est pourquoi, nous, pouvoirs publics, faisons tout ce qui est en notre possession pour garantir la présence des butineuses demain.

Si le plus dure reste à faire, j'ai envie de vous envoyer un message positif aujourd'hui.

Ich spreche hier nämlich zu einem Verband, der immer mehr Mitglieder zählt. Das Interesse für die Imkerei nimmt also zu. Auch die Anzahl der Bienenvölker ist gestiegen.

Was aber noch fast wichtiger ist: Die Botschaft kommt an. Es braucht keinen Einstein, um zu begreifen, wie wichtig jede Art ist und dass ein Gleichgewicht erhalten werden muss, weil sonst alles verschwindet.

A notre petite échelle, le canton de Fribourg avance. Le Plan cantonal phytosanitaire a été adopté la semaine dernière par le Grand Conseil. L'objectif est de réduire de moitié les risques liés à l'utilisation des phytos d'ici 2027, objectif fixé par la Confédération.

Le plan cantonal renforce des mesures existantes, mais apporte également de nouvelles mesures avec un soutien financier pour les agriculteurs. De plus, des mesures pour les secteurs non agricoles sont également prévues : les communes et autres acteurs amenés à utiliser des produits phytosanitaires sont également une cible pour améliorer les pratiques.

La prise de conscience a mis du temps, mais là voilà !

La stratégie biodiversité entre dans sa phase finale de consultation puisqu'elle sera soumise à la consultation publique d'ici quelques semaines.

La biodiversité est notre assurance-vie et vous êtes un des maillons importants de cette chaîne de la vie.

Nous allons d'ailleurs continuer à prendre en charge le 25% du prix des produits de lutte contre le varroa. Un courrier formalisera ce soutien en mars.

Si une diminution des produits phytosanitaires représente une réponse au défi climatique qui s'annonce, la principale réponse passera par l'innovation. Je profite de l'occasion pour vous rappeler le prix à l'innovation agricole qui a été lancé il y a quelques semaines. N'hésitez pas à présenter vos projets. En 2020, l'application Apizoom était une des lauréats.

Mit dem landwirtschaftlichen Innovationspreis werden innovative Projekte und Leistungen für die Landwirtschaft im Kanton Freiburg bekannt gemacht und belohnt.

Auf diese Weise sollen die wirtschaftliche Attraktivität und Wettbewerbsfähigkeit der Freiburger Landwirtschaft gefördert werden.

Und was Innovationen betrifft, hat die Bienenzucht so einiges zu bieten. Apizoom, Flow Hive oder Apidea, all diese Initiativen liefern die besten Antworten auf künftige Herausforderungen.

Un robinet à miel en Australie, une application fribourgeoise qui permet de surveiller la santé des abeilles ou encore Bee Vectoring Technology qui vous sera présenté tout à l'heure, tout cela fera de demain un monde meilleur.

Le SMART FARMING, où comment obtenir le maximum avec le minimum d'impact. Cela ne vous fait pas penser à quelqu'un ? l'abeille par exemple.

La valeur de la pollinisation et la fragilité de la biodiversité devront toujours être rappelées, car parfois certains oublient et d'autres connaissent différentes priorités, il ne faut donc jamais arrêter de marteler un message aussi important que celui-ci. Mais, si comme cela se passe déjà dans le monde des abeilles, dans notre monde, chacun fait sa part, demain sera meilleur !

J'en profite pour vous remercier, vous qui faites déjà votre part !

Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite une excellente suite d'assemblée et de soirée.